

Cerro de Leonas

Lucha y prensa obrera de las mujeres en las canteras.

En el año **1913** comenzaba el declive de la producción pedrera propiciando conflictos laborales que no tardaron en aflorar. Cuenta Hugo Nario, en su libro “Los Picapedreros”, que durante el mes octubre de ese año se iniciaba una huelga en la cantera de San Luis. Rápidamente el parate se extendió a los otros asentamientos mineros. Esta huelga fue recuperada mediante las entrevistas realizadas por Nario a mujeres como **Isolina Polich de Lameiro, Teresita Sverjuga Poli y María Filippi Alonso**. Ellas fueron quienes rememoraron el “escándalo” y “la guerra” que hicieron un grupo de españolas para impedir la llegada de un contingente de rompehuelgas con destino a la cantera de Cerro Leones. Al grito de “**carneros, carneros y cornudos**” realizaron distintas acciones aguerridas contra los policías encargados de la custodia del tren y los rompehuelgas que venían en los vagones. Asimismo, enjabonaron las vías para entorpecerla la circulación del tren, le arrojaban piedras y agua caliente, peleaban con tijeras en mano contra los oficiales de policía e incluso se arrojaban en el trayecto del tren para que no pudiera avanzar.

La prensa obrera de la época también dejó testimonio de estas heroicas acciones. Fueron el semanario de Buenos Aires **“La Acción Obrera”** y el periódico **“La Protesta”** quienes difundieron esta historia al resto de las y los trabajadorxs del país.

de la organizacion.

El conflicto del Tandil

SIGUE LA LUCHA — MAQUINACIONES DE LA PATRONAL. — LOS CARNEROS. — ENERGICA ACTITUD DE LAS MUJERES EN CERRO LEONES Y LA MOVEDIZA. — DOS CANTERAS QUE SE DESLIGAN DE LOS OREJUDOS DE LA PATRONAL. — DESGRACIADO PAPEL DE LOS POLICIAS.

Prosigue la lucha en la zona granitera del Tandil. Como decíamos en nuestra crónica anterior, la patronal no hace otra cosa que obra de intriga, de chisme; obra jesuítica, en fin, de sus poco honestos componentes, algunos de los cuales tienen una historia bastante negra, que es inútil reeditar aquí por ser conocida por todo el pueblo.

El imbécil Gabino Lavayen, que explota dos canteras en la sección San Luis, en cada una de las cuales tenía un encargado y socio o interesado, se fué en una de ellas que estaba trabajando porque su encargado tuvo inteligencia para arreglar las cosas, a preguntar a los obreros como trabajaban. Acompañaban al aludido explotador el desorejado presidente de la república... patro-

nal, el del sueño revelador, don Rey del Mundo y el oficial de policía Lafitte, yendo a la cantera para hacer aplicar un decreto del presidente.

Los obreros se negaron a dar explicaciones a esos tres comisionados, diciendo que ellos no tenían otra obligación que cumplir con sus deberes en el trabajo. Entonces el presidente de la república les propuso, apoyado por el Sancho Lavayen, que cambiaría el representante y en lugar de Solentin pondrían al orejero Rafael García. En vista de todas estas tramoyas, dignas sólo de estos tartufos de aldea, los obreros resolvieron abandonar el trabajo, no quedando allí ninguno. Ya pueden ir poblando la cantera con milicos y lava-platos. Así trabaja

“La Acción Obrera” 15 de Noviembre de 1913

Aquí fué cuando los milicos se mostraron héroes. Como 15 de estos sicarios, que están a las órdenes de los patrones de canteras, en defensa de sus amos, como si fuesen perros fieles, se arrojaron contra las mujeres empuñando el mauser de la patria, comprados para matar chilenos y usados para golpear mujeres en el mismo país. ¡Carne vendidas! El oficial no quiso ser menos héroe que sus milicos, pues son circunstancias buenas, si no para ganar medallas, por lo menos para obligar la gratitud de los patrones; por eso con un valor digno de ser cantado por Homero, desenvainó su gloriosa espada y llevó el ataque contra mujeres que no tenían arma alguna. Fueron derribadas con los hijos que llevaban consigo y maltratadas bestialmente. ¡Gloria a los desgraciados cosacos que en defensa de los ricos golpean a las mujeres que defienden la causa de los pobres!

No retrocedieron por eso las pocas leonas que defendían algo más sagrado que la caja del burgués explotador. Soportaron las heridas y culatazos y contestaron a pedradas. Si en lugar de ser 10 hubieran sido 50, desarmarían a los maulas uniformados, los desvistían y los llevan a exhibir en la plaza del Tandil, como si hubiesen sido fieras.

Después de ese suceso, como cien mujeres se fueron en manifestación al pueblo a protestar en las redacciones de los diarios y en la intendencia.

La huelga de los canteristas en Tandil. Estratagemas burguesas y ferocidad policial.

El movimiento huelguista que los obreros de las canteras de Tandil, continúa con firmeza digna de encomio, a pesar de que hace ya 40 días que se sostienen luchando contra la prepotencia capitalista y contra una policía sanguinaria y miserable que los coloca en situación desventajosa para luchar con probabilidades de éxito.

Con todo eso, nosotros confiamos en que la acción conjunta de estos huelguistas ha de ser más fuerte que todas las confabulaciones policíaco-patronales y el triunfo completo tendrá que ser fatalmente un hecho si no desmayan, sosteniéndose como, ahora, firmes, conscientes y bravos.

Como principio del triunfo que no puede tardar en llegar, debemos hacer notar que muchas canteras de pequeños capitalistas, ya han aceptado las condiciones impuestas por los obreros.

Esto ha indignado grandemente a los fuertes explotadores, quienes piensan efectuar un trust para exterminar a los pequeños patronos, y continuar así imperando sólo ellos como verdaderos verdugos.

Lo que tiene más intranquilo a los explotadores de las canteras en huelga, es el ver que diariamente emigran gran cantidad de huelguistas, demostrando con ello que antes que volver vencidos al trabajo, prefieren marchar a la ventura en busca de explotadores menos sinvergüenzas y ladrones que estos.

Pero lo que más les desconcierta, es el hecho de no encontrar quien quiera prestarse para traicionar la huelga.

Todas las estratagemas puestas en práctica hasta la fecha, han fracasado en absoluto. Válense de astucias y engaños para atraer incautos, pero cuando éstos llegan al lugar del trabajo y se enteran de que hay huelga, se niegan a ejercer el papel de traidores y se plegan a la huelga en medio del mayor entusiasmo para los huelguistas, y entre la consiguiente indignación de los burgueses que ven huir lo que ellos creyeron un manso rebaño.

—Días pasados, los dueños de las canteras de Cerro Leones, valiéndose de las agencias de colocaciones de Buenos Aires y de los inmigrantes, lograron reclutar cuarenta obreros que fueron inmediatamente trasladados al lugar del trabajo.

Los huelguistas, que no se dan tregua para desbaratar los pérfidos planes de los capitalistas, acudieron a impedir que éstos fueran a perjudicar el movimiento; junto con ellos, marchaban también un grupo de audaces y valientes mujeres. Al apersonarse a éstos, el piquete de hienas policiales que custodiaba las cajas de estos ladrones, atropelló con sus caballos y sable en mano, a estos indefensos trabajadores. Estos, sin armas, se defendían á pedradas, las mujeres, dando muestra de arrojo varonil, atropellaron a pedradas al teniente que mandaba las fuerzas, derribándolo del caballo; los policías ébrios, cargaron sobre éstas, derribándolas a culatazos: estas son las compañeras: Balbina Pereira, Elvira Pérez, Amalia Pérez, Basilesia Amo y Tirsa Ortiz. Esta última se hallaba con un niño en brazos, prueba harto suficiente para demostrar que no fueron con intención de atacar, sino a persuadir con palabras a esos obreros. Estos policías salvajes, no repararon en la calidad del adversario, en su afán de exterminio sólo vieron la ocasión de saciar sus instintos de fieras y lo hicieron.

Estos hechos han producido general indignación entre los huelguistas y no es de extrañar que éstos tomen su justa venganza.

Ya es imposible tolerar tanto salva-



TANDIL.— Mujeres de operarios de las canteras que, al declararse éstos en huelga, tomaron una actitud decisiva por la causa.

La revista "Caras y Caretas" Revista

06/12/13

Los testimonios recogidos por Nario dan cuenta de una **victoria rotunda de las mujeres** en esa jornada. Los ferroviarios se negaron a seguir avanzando con el tren y los rompehuelgas, algunos lastimados, se negaron a bajar de los vagones. Asimismo, aun recordaban el nombre **Antonia Garcia de Alonso** una de las bravas españolas que participaron de aquel evento en las vías de Cerro Leones. También evocaban el nombre de **Ludovica Núñez**.

Ernesta Mosca

Otro nombre mencionado por parte de aquellas mujeres es el de Ernesta Mosca. Se recordaba la historia de una mujer joven que **en alguna huelga se trepó a una locomotora para impedir la llegada de rompehuelgas**. El resultado de esa acción valiente fue recibir el fuerte culatazo de un arma por parte de la policía. Al poco tiempo Ernesta enfermaría y fallecería, no se conoce si fue a causa del infame hecho por parte de los agentes del orden. Nario se encargó de revisar detenidamente los periódicos comerciales locales de esa época para conocer más sobre esta mujer y su historia, pero no hubo éxito. Sin embargo, en un libro contable del sindicato de las canteras encontró un detalle. En el primer trimestre de 1911 figura como salida por el pago de **“una corona de flores para Ernesta Mosca”**. Sobre esta valiente historia automáticamente brota la pregunta ¿Existe alguna referencia de este suceso en la prensa prensa obrera cercana a esta fecha?

Un primer indicio que encontramos se vincula con la **Huelga Grande**, un verdadero hito del movimiento obrero local y del país que duró casi un año entre 1908 y 1909. Ríos de tinta dedicó la prensa obrera sobre aquel evento que llevaron adelante los trabajadorxs de la piedra en nuestra localidad.

Poco tiempo después de este evento, a comienzos de 1910, en dos periódicos obreros “La Acción Socialista” y “La Confederación” se hacía mención a una mujer llamada **Ernestina Conti** de Cerro Leones y que tuvo participación activa en la **Huelga Grande**. En el primero de los diarios con fecha del 19 de febrero de 1910, se explica que los trabajadores de la “Unión Obreros de las Canteras” tienen un “profundo dolor” por la partida de la compañera Ernestina. y agregando más adelante:



“...Estos obreros fuertes para la lucha son fuertes también en el cariño que se tienen entre sí, y han recibido con profundo dolor la noticia del fallecimiento de la valiente compañera Ernestina Conti...” La Acción Socialista

Por otra parte, el periodico "La Confederación" de Buenos Aires del 15 de marzo de 1910 también le dedicaba una nota a Ernestina Conti. En este sentido, se explicaba que había fallecido el 6 de febrero y que querian expresar sus condolencias a sus familiares más cercanos. También, que la jovén formaba parte de un "valiente ejército de mujeres", parte de la emancipación emprendida.

"Esta compañera contaba sólo 18 años y ya había dado abundante prueba del sentimiento noble por la emancipación obrera y del coraje de combatiente, de modo especial en la gran huelga que sostuvieron los obreros de la canteras. En momentos de desfallecimiento del espíritu combativo en los obreros, ella aparecía cual heroína roja para alentarlos con palabras cálidas de fé y de cariño..." La Confederación

Tandil

UNIÓN OBREROS DE LAS CANTERAS.—La poderosa organización de este gremio continúa su tren de propaganda y exhortación á la labor de los obreros. Las asambleas que celebran constantemente son concurridísimas y entusiastas, rebosando en el espíritu de cada uno la convicción profunda de la fuerza de los trabajadores organizados, experimentada en la larga batalla de once meses que han librado con los capitalistas que los explota, quienes tuvieron que capitular después de haberse convencido de la inutilidad de toda intransigencia con los obreros que son fuertes porque se hallan fuertemente unidos.

Estos obreros fuertes para la lucha son fuertes también en el cariño que se tienen entre sí, y han recibido con profundo dolor la noticia del fallecimiento de la valiente compañera Ernestina Conti, joven de 18 años, quien durante esa larga lucha supo alentar á los hombres en los momentos de desfallecimiento, dando coraje con su entusiasmo de combatiente. Los obreros la recuerdan con cariño y dicen que en esos momentos difíciles de la lucha, «ella aparecía cual heroína roja para alentarlos con palabras cálidas de fé y de cariño.»

Se espera también entre estos obreros la llegada del delegado de la C. O. R. A.

"La Acción Socialista" 19/02/1910

Trabajo de investigación José Olivera

PROGRAMA DE EXTENSIÓN *"BARRIOS DE PIEDRA"*



**SECRETARÍA
EXTENSIÓN**
Universidad Nacional del Centro
de la Provincia de Buenos Aires



Facultad de
**CIENCIAS
HUMANAS**
UNICEN